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Stadt Pohlheim Pohlheim, 07.11.2022 

 Az.: SKS/012/2021-2026 
 
 

N I E D E R S C H R I F T 

 
über die Sitzung des Ausschusses für Soziales, Kultur und Sport der Stadt Pohlheim 

 
Tag: 01.11.2022 
 
Dauer:  19:30 Uhr bis 20:54 Uhr 
 
Ort: Sitzungssaal der Stadtverwaltung Pohlheim, Ludwigstraße 33, 35415 

Pohlheim 

 
Anwesend: 
 
Vom Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport 
 
Vorsitzender Uwe Happel  
STV/1. stellv. Vorsitzende Simone van Slob-
be-Schneider 

 

STV Lukas Budak  
STV Risko Bulut  
STV/2. stellv. Vorsitzende Sonya Can  
STV Norman Klotz für STV Björn Feuerbach 
STV Marc Werner Punzert  
STV Michaela Schöffmann  
STV Prof. Dr. Helge Stadelmann  
STV Malek Yacoub für STV Prof. Dr. Ernst-Ulrich Huster 
 
Von der Stadtverordnetenversammlung 
 
stellvertr. STV-Vorsteher Peter Alexander  
stellvertr. STV-Vorsteher Simon Hafemann  
STV-Vorsteherin Hiltrud Hofmann  
 
Vom Magistrat 
 
Bürgermeister Andreas Ruck  
Stadtrat Israel Be Josef  
Stadtrat Jörg Buß  
Stadtrat Philipp Niklas Mackowiak  
Stadtrat Dr. Karl Ernst Rainer Pfaff  
Stadtrat Wolfgang Sames  
Stadtrat Ewald Seidler  
 
Schriftführer(in) 
 
VFW Sabine Kalitzke  
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Entschuldigt: 
 
Vom Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport 
 
STV Björn Feuerbach  
STV Prof. Dr. Ernst-Ulrich Huster  
 
Von der Stadtverordnetenversammlung 
 
stellvertr. STV-Vorsteher Andreas Schuch  
 
Vom Magistrat 
 
Erster Stadtrat Klaus Dieter Gimbel  
Stadtrat Reinhard Peter  
 
Vom Ausländerbeirat 
 
  Maryam Mourad  
 
 
TAGESORDNUNG: 
 
TOP 1  Eröffnung sowie Feststellung der ordnungsgemäßen 

Ladung und der Beschlussfähigkeit 
 

   
TOP 2  Feststellung der Niederschrift vom 06.09.2022  
   
TOP 3  Antrag der CDU-Fraktion vom 22. April 2022 betr. Kurze 

Beine - kurze Wege 
A-121/2021-2026 

   
TOP 4  Antrag der Fraktionen SPD und Bündnis 90/Die Grünen 

vom 14. Oktober 2022 betr. Sportanlage "An der Neu-
mühle" in Watzenborn-Steinberg 

A-161/2021-2026 

   
TOP 5  Antrag der CDU-Fraktion vom 22. Oktober 2022 betr. 

Nachfrage Kindergartenplätze - Bedarfsplanung 
A-163/2021-2026 

   
TOP 6  Mitteilungen  
   
TOP 7  Anfragen  
   
 
 
TOP 1 Eröffnung sowie Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Be-

schlussfähigkeit 
 
Der Vorsitzende Uwe Happel eröffnet die Sitzung des Ausschusses für Soziales, Kultur und 
Sport. Er begrüßt die Anwesenden und stellt ordnungsgemäße Ladung und Beschlussfähig-
keit fest.   
 
 
TOP 2 Feststellung der Niederschrift vom 06.09.2022 
 
Die Niederschrift vom 06.09.2022 wird ohne Änderungen festgestellt. 
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TOP 3 Antrag der CDU-Fraktion vom 22. April 2022 betr. Kurze Beine - kurze Wege 
Vorlage: A-121/2021-2026 

 
Es wird Bezug genommen auf den Antrag A-121/2021-2026, über den zuletzt in der Sitzung 
des Ausschusses für Soziales, Kultur und Sport am 31.05.2022 beraten wurde. 
 
Bürgermeister Andreas Ruck teilt zu diesem TOP mit, dass inzwischen Kontakt zur Justus-
Liebig-Universität herstellt werden konnte. Für den weiteren Ablauf wurde mit Herrn Neuss 
von der JLU der weitere Ablauf besprochen.  
 
Als Zeitfenster für die Erstellung, Umfrage der Eltern und abschließende Vorstellung der Er-
gebnisse, wurde das Frühjahr 2023 vorgesehen. 
 
Nach eingehender Diskussion wird der vorliegende Antrag A-121/2021-2026 vom 22. April 
2022 wie folgt geändert: 
 
Absatz 2 des Antrages (beginnend mit „Die Einschätzung…“) wird gestrichen und durch fol-
genden Wortlaut ersetzt: 
 
„Diese Thematik soll im Rahmen der „Zufriedenheitsstudie“, die von Studierenden am Institut 
für Kindheits- und Schulpädagogik der Uni Gießen ausgearbeitet wird (Antrag A-291/2016-
2021), mit abgefragt werden“. 
 
Anschließend wurde über den Antrag abgestimmt. 
 
Abstimmung:    einstimmig 
 
 
TOP 4 Antrag der Fraktionen SPD und Bündnis 90/Die Grünen vom 14. Oktober 

2022 betr. Sportanlage "An der Neumühle" in Watzenborn-Steinberg 
Vorlage: A-161/2021-2026 

 
Dem Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport liegt folgender Antrag der SPD-Fraktion und 
der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen vom 14.10.2022 in der ergänzten und modifizierten 
Fassung vom 31.10.2022 vor: 
 
Die Stadtverordnetenversammlung der Stadt Pohlheim möge beschließen: 
 
1. Das Sportgelände „An der Neumühle“ soll dem FC Turabdin Babylon Pohlheim e.V. 
 als Heimspielstätte zur Verfügung gestellt werden. 
 

Der Magistrat wird hierzu beauftragt, unter Berücksichtigung der rechtlichen und 
sachlichen Gegebenheiten, die Betreuungs- und Nutzungssituation des  Sportgelän-
des „An der Neumühle“ neu zu organisieren. Dabei sind alle  nutzungsberechtig-
ten Vereine einzubeziehen. Ziel muss sein, die Interessen des FC  Turabdin 
Babylon Pohlheim e.V. angemessen und gleichberechtigt zu  berücksichtigen.  

 Die Neuorganisation betrifft folgende Bereiche:  
 - Rasensportplatz 
 - Kunstrasensportplatz 
 - Multifunktionsgebäude (Festlegung des Umfangs nach Neuerrichtung) 
 - ggf. Funktionsgebäude (Altbestand) 
 - Noch festzulegende Nebenflächen für den Sportplatzbetrieb. 
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Die Betreuung ist nach den bereits bestehenden Gegebenheiten bei den anderen Sportanla-
gen in Pohlheim auszurichten und festzulegen. Eine Aufteilung der Betreuungsverantwortung 
unter FC Turabdin Babylon Pohlheim e.V. und anderen nutzungsberechtigten Vereinen ist 
ausdrücklich möglich, sofern die Bedarfe von FC Turabdin Babylon Pohlheim e.V. nach ei-
nem der Vereinsgröße und den Bedingungen für den Spielbetrieb der Spielklasse angemes-
senen Umfang Berücksichtigung finden. Die Absprachen unter den nutzungsberechtigen 
Vereinen -insbesondere auch dem FC Gießen 1927 Teutonia/1900 VfB e.V.- sind mit dem 
Ziel zu führen, einen reibungslosen Sportbetrieb zu gewährleisten. 
 
2. Kunstrasenplatz 
Die dringend anstehende Grundsanierung des Kunstrasenplatzes soll so zeitnah durchge-
führt werden, dass die Bespielbarkeit nach erfolgter Sanierung möglichst bis zum Beginn der 
Fußballsaison 2023 realisiert werden kann. Die Grundsanierung ist adäquat zur Grundsanie-
rung des Kunstrasenplatzes in Garbenteich und daher mit dem Füllmaterial „Sand“ vorzu-
nehmen. Die Sanierungskosten trägt damit wie bei der Sanierung in Garbenteich die Stadt 
Pohlheim. Mögliche Fördermittel sind seitens der Stadt Pohlheim und seitens dem Sportver-
ein FC Turabdin Babylon Pohlheim e. V. zu akquirieren und vermindern die Sanierungskos-
ten der Stadt Pohlheim. 
 
3. Multifunktionsgebäude − Neuerrichtung 
Der Magistrat wird um Überprüfung gebeten, ob und in welcher Art und Weise auf dem Ge-
lände der Tennisanlage die Neuerrichtung eines Multifunktionsgebäudes möglich ist. Zur 
Festlegung des Gebäudeumfangs ist festzustellen, für welche weiteren Funktionalitäten das 
Gebäude neben dessen Notwendigkeit für den Sportplatz-betrieb vorgesehen werden kann. 
Zur Eruierung der Funktionalitätsmöglichkeiten sind insbesondere mit dem Turnverein 07 
Watzenborn-Steinberg e. V. Abklärungsgespräche zu führen. Diese Gespräche sind selbst-
verständlich auch mit anderen interessierten Vereinen zu führen, z. B. ggf. mit dem Verein 
CV 1956 "Die Mollys" Watzenborn-Steinberg e.V. 
Bei der Planung eines Multifunktionsgebäudes ist insbesondere Folgendes zu berücksichti-
gen: 
- Klimaneutralität 
- Größtmögliche Barrierefreiheit 
- Verbrauchs- und kostenfreundliche Energieversorgung 
- „Natürliche“ Wasserversorgung, z. B. durch Zisternen oder Brunnen. 
 
Mögliche Fördermittel sind seitens der Stadt Pohlheim und seitens den das Multifunktions-
gebäude nutzenden Vereinen zu akquirieren und vermindern die Herstellungskosten. 
 
Auf dieser Basis ist eine Kostenbeteiligung des Vereins FC Turabdin Babylon Pohlheim e. V. 
zu sondieren und festzulegen. 
 
Die Ergebnisse dieser Überprüfungen einschließlich der Kostenberechnungen sind dem 
Ortsbeirat Watzenborn-Steinberg, den Fachausschüssen und der Stadtverordnetenver-
sammlung zur Beratung und Entscheidung vorzulegen. 
 
4. Funktionsgebäude − Altbestand  
Vorab wird der Magistrat um Feststellung gebeten, ob bestehende, rechts-wirksame Verträ-
ge (z. B Unterpachtvertrag) bei den Überprüfungen zu beachten sind. Sodann wird der Ma-
gistrat um Überprüfung gebeten, ob dieses Gebäude mit geringen Kostenmitteln in erforder-
liche Lagerflächen umgestaltet werden sollte.  
 
Alternativnutzungen -auch nach etwaigem Abriss- sind in die Überprüfung einzubeziehen 
und darzustellen. 
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Der jeweilige Kostenfaktor einer Veränderungsmaßnahme ist festzustellen. Die Ergebnisse 
dieser Überprüfungen einschließlich der Kostenberechnungen sind dem Ortsbeirat Watzen-
born-Steinberg, den Fachausschüssen und der Stadtverordnetenversammlung zur Beratung 
und Entscheidung vorzulegen. 
 
5. Erneuerung Laufbahn  
Im Haushalt 2022 sind im Investitionsprogramm für die Erneuerung der Lauf-bahn finanzielle 
Mittel von 100.000 € eingestellt worden.  
Der Magistrat wird um Sachstandsbericht zur Durchführung dieser Erneuerungsmaßnahme 
gebeten. 
 
6. Haushaltsplan 2023  
Die aus den vorstehenden Punkten notwendigen Kostenansätze sind -ggf. per Prognose und 
Schätzung- bei der Aufstellung des Haushaltsplanes 2023 zu berücksichtigen. 
 
STV Lukas Budak erläutert den vorliegenden Antrag. 
 
Nach umfangreicher, eingehender Erörterung und Diskussion wird über den Antrag abge-
stimmt. 
 
Abstimmung:    Mit Stimmenmehrheit beschlossen 
      7 Ja-Stimmen 
      1 Nein-Stimme 
      2 Enthaltungen 
 
 
TOP 5 Antrag der CDU-Fraktion vom 22. Oktober 2022 betr. Nachfrage Kindergar-

tenplätze - Bedarfsplanung 
Vorlage: A-163/2021-2026 

 
Dem Ausschuss für Soziales, Kultur und Sport liegt folgender Antrag der CDU-Fraktion vom 
22. Oktober 2022 vor: 
 
Der Magistrat wird aufgefordert: 
 
1. Der nach dem Kinder- und Jugendhilfegesetzbuch zu erstellende Bedarfsplan zur 

Sicherstellung des Angebots an Plätzen für Kinder in Tageseinrichtungen und in der-
Kindertagespflege ist der Stadtverordnetenversammlung in seiner aktuellsten Fas-
sung vorzulegen. 

 
2. Der Stadtverordnetenversammlung ist ebenso eine Aufstellung auf den 1. Juni 2022 
 vorzulegen, aus dem sich das Folgende ergibt: 
a) Erfolgte Anmeldungen für die einzelnen Kindertagesstätten (incl. der durch die  Le-

benshilfe betriebenen Einrichtungen) unterteilt in die Altersstufen bis drei und über 
drei Jahren. 

b) Anzahl der nicht berücksichtigten Betreuungsnachfragen für die einzelnen Stadtteile. 
 
Bürgermeister Andreas Ruck teilt mit, dass der zu dem vorgenanntem Antrag erbetene Jah-
resbericht auf der Grundlage des Beschlusses der Stadtverordnetenversammlung vom 
25.07.2014 bereits fertiggestellt sei. Der Bericht wird der Niederschrift als Anlage beigefügt. 
 
STV Prof. Dr. Helge Stadelmann teilt mit, dass zunächst der Antrag von der antragstellenden 
Fraktion erläutert wird und danach eine Beratung erfolgt. Er erläutert den vorliegenden An-
trag. 
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Nach eingehender Aussprache besteht im Ausschuss Einvernehmen, den vorgelegten Be-
richt allen Stadtverordneten zur Kenntnisnahme und Verifizierung zu übersenden. In der Sit-
zung der Stadtverordnetenversammlung am 10.11.2022 soll über den Antrag erneut beraten 
werden. 
 
Abstimmung:    zurückgestellt 
 
 
TOP 6 Mitteilungen 
 
Keine Mitteilungen 
 
 
TOP 7 Anfragen 
 
Keine Anfragen 
 
 
 
 
 
Der Vorsitzende Schriftführerin 
 
 
 
Uwe Happel Sabine Kalitzke 
Ausschussvorsitzende 
 
 
 
 

Ausschnitte angefertigt am: 
Verteilt am: 
Festgestellt am: 
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